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 «СЕГОДНЯ КАЖДЫЙ СВЯЩЕННИК ДОЛЖЕН БЫТЬ 
НА ПЕРЕДНЕЙ ЛИНИИ ФРОНТА — ДУХОВНОГО ФРОНТА»

СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛ:

Сегодня, когда Россия 
стала сверхдержавой, 
обладающей мощней-
шим вооружением, мы 
должны сохранять 
внутреннюю силу. Мы 
должны быть едины и 
действительно силь-
ны и в экономическом, 
и в политическом от-
ношении. А это оз-
начает, что сегодня 
нужно работать за 
двоих и за троих. … И 
Церковь, и все те, кто 
оказывает и может 
оказывать влияние на 
наше общество, долж-
ны сделать всё, чтобы 
Россия победила. По-
тому что сегодня мы 
столкнулись с величай-
шей опасностью - за-
падный мир ополчился 
на нас. Почему? А потому 
что мы - альтернатива, 
причем альтернатива 
очень привлекательная. 
Россия, которая отвер-
гает худшие проявления 
глобализации, стала све-
точем для мира. Люди 
видят в Россию страну, 
которая являет пример 
верности традицион-
ным ценностям, таким 
как семья, чувство долга, 
патриотизм.

За нами правда, и прав-
да эта основывается на 
мировоззрении народа. 
Не на каком-то фило-
софском мировоззрении, 
а на том, что чувству-
ют настоящие патри-
оты в любой стране - в 
России, Германии, Фран-
ции, везде. Люди чув-
ствуют естественную 
необходимость обере-
гать свою страну, забо-
титься о своем государ-
стве, но ведь это же 
вразрез с глобализмом, 
где стираются всякие 
границы! И в этом смыс-

ле Россия - едва ли не 
единственная страна в 
мире, во всяком случае 
среди стран европейской 
цивилизации, которая 
решительно выступила 
против глобализации. 
И хотя Россия подверга-
ется жесткой критике 
со стороны зарубежных 
политических кругов, но, 
уверяю вас, мы пользуем-
ся огромной симпатией 
многих людей, живущих 
на Западе.

Россия - это реаль-
ная альтернатива аб-
солютно тупиковому 
развитию западной ци-
вилизации. Сегодня мы 
действительно впере-
ди - со своими идеями, со 
своим целеполаганием, со 
своей верой, со своим па-
триотизмом».

Духовенство - те, 
кто призван занимать-
ся душой нашего наро-
да, - должны уметь это 
делать очень бережно. 
Нужно стараться по-
нять человеческую душу, 
ее боль, страдание, мо-

жет быть, разочаро-
вание. Мы должны на-
учиться давать людям 
надежду, укреплять веру, 
помогать справляться 
с трудностями, кото-
рые так сильно влияют 
на психику современно-
го человека. Но, главное, 
нам нужно возвыситься 
над повседневностью. 
Ведь сегодня каждый 
священник должен быть 
на передней линии фрон-
та - духовного фронта. 
Каждый должен уметь 
обращаться к людям не 
с приевшимися формула-
ми, а с живым словом.

Наши ребята, прежде 
всего те, кто отправля-
ется на передовую, очень 
нуждаются в духовной 
поддержке. И в этой си-
туации не может быть 
никаких формальных 
слов. Нужно уметь ска-
зать человеку то, что 
его укрепит, в том числе 
тогда, когда раздаст-
ся команда «в атаку!». 
Команда, без которой 
не может быть победы, 

когда нужно встать 
и идти навстречу 
смерти. И ведь наши 
ребята сейчас так и 
поступают - подни-
маются из окопов и 
идут навстречу смер-
ти. Поэтому сегодня 
мы должны особенно 
молиться о нашем во-
инстве. Пастырски 
окормлять военнослу-
жащих, поддерживать 
их чем только можем 
- и духовно, и матери-
ально. И если мы го-
ворим, что Церковь 
- со своим народом, то 
каждый приход должен 
помогать тем, кто на 
линии огня. Нам нуж-
но мобилизовать на-
ших прихожан, чтобы 
они собирали вещи, 

продукты. Ищите воз-
можности, собирайте 
деньги, отправляйте по-
сылки, по возможности 
сами поезжайте, под-
держите военнослужа-
щих. Знаю, что многое 
уже делается, но думаю, 
еще недостаточно, да и 
в медийном простран-
стве нечасто говорят о 
помощи Русской Право-
славной Церкви тем, кто 
сегодня в Донецке, Луган-
ске, на передней линии 
фронта.

А мы должны быть 
впереди всех, потому 
что мы за Родину, за на-
род свой. И сегодня я хо-
тел бы обратить слова 
ко всей Церкви, ко всем 
нашим священнослужи-
телям. Потому что на-
стало время, когда мы 
должны быть вместе с 
нашим страждущим на-
родом и в первую очередь 
с теми, кто ценой жизни 
защищает наших право-
славных людей на Дон-
бассе».



3

«МЫ ЗДЕСЬ, НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ, ОТДЕЛЕНЫ ТЫСЯЧАМИ КИЛОМЕТРОВ ОТ 
НАШИХ ВОИНОВ, НО НАШЕ СЕРДЦЕ ВСЕГДА РЯДОМ С НИМИ»

МИТРОПОЛИТ ХАБАРОВСКИЙ И ПРИАМУРСКИЙ АРТЕМИЙ:

Жизнь нашего века со-
причтена большими ис-
кушениями. Дьявол нау-
чился уничтожать веру 
Православную не физи-
чески и не расколами, но 
изобрел новый инстру-
мент – инструмент идо-
ла благополучия, идола 
наслаждения и услажде-
ния всем нашим стра-
стям. Мы видим, что 
многие народы пошли 
этим путем – путем зем-
ного счастья. Господь же 
сказал: «Царство Мое 
не от мира сего» (Ин. 
18, 36). И мы, братья и 
сестры, не должны по-
падаться на это улов-
ление. Западные страны 
давно уже отрешились 
и отказались от веры 
истинной и от самого 
имени Христа. Земное 
благополучие – главное в 
их жизни. Единственный 
спасительный ковчег, ко-
торый остался в мире, 
это русское Православие, 
против которого ополчи-
лись все порочные силы. 
Многие другие страны 
покорились тем зако-
нам разврата, которые 
всячески навязываются 
миру. То, что происходит 
сейчас на Украине, это 
наша общая боль. Мы 
и родственными, и дру-
жественными связями 
соединены с теми, кто 
находится сейчас там. 
Это по-человечески боль-
но, тяжело и рвет нам 
сердце. Но если мы посмо-
трим на эту проблему 
немного выше, хотя бы 
даже с государственной 
позиции, то увидим, что 
после развала Советско-
го союза, нашего общего 
дома, где мы жили в мире, 
именно Украину выбра-
ли Западные страны во 
главе с США плацдармом 
нападения на Россию. С 

первых же 
дней они вос-
п и т ы в а л и 
своих детей в 
ненависти ко 
всему русско-
му. Мы это 
знаем и ви-
дим. Мы пом-
ним эти гром-
кие лозунги, 
проклятия на 
Россию, жела-
ния зла нашей 
Родине и ее 
истребления. 
Используя на-
ционалистов, 
они перефор-
матировали сознание и 
воспитали поколение, ко-
торое в своем заблужде-
нии находится в озлобле-
нии. И веру Православную 
они смогли расколоть, 
используя еретиков и 
отступников истинной 
веры. Все эти события 
проходят через наши 
сердца. В одной из сво-
их проповедей Святей-
ший Патриарх Кирилл 
сказал, что пропуском 
в этот дивный, сытый, 
богатый мир, созданный 
Западными странами 
во главе с США, являет-
ся признание однополых 
браков и ЛГБТ. Все, что 
сейчас происходит, яв-
ляется очищением. Мы 
должны ежечасно мо-
литься Богу, чтобы его 
праведный гнев сменился 
на милость, чтобы как 
можно скорее эти скорб-
ные дни прошли, чтобы 
как можно меньше по-
страдало наших брать-
ев и сестер. Мы здесь, на 
Дальнем Востоке, отде-
лены тысячами киломе-
тров от наших воинов, 
но наше сердце всегда 
рядом с ними. Все те ме-
роприятия, которые мы 
совершаем в поддержку 

бойцов, очень важны для 
памяти и воспитания 
нашего подрастающего 
поколения. Кто-то из 
защитников Отечества 
уже у Христа на Небе, 
но многие еще выполня-
ют свой служебный долг. 
Святейший Патриарх 
Кирилл сказал: «Сейчас 
наступило время испы-
тания верности». Когда 
мы живем в мирное вре-
мя, то не ощущаем тех 
невзгод и не знаем «сами 
себя». Когда приходят 
испытания, то каждый 
занимает ту позицию, 
которая всегда была 
внутри его сердца. Мы 
всегда должны быть вме-
сте с нашим воинством, 
правительством, Прези-
дентом и Патриархом. 
Как говорил преподоб-
ный Сергий Радонежский, 
объединяя разрозненные 
русские княжества: «Еди-
нением и любовью мы 
спасемся». Сейчас такое 
же время, время едине-
ния, время возвратить-
ся всей нашей душой к 
Православным исто-
кам. Наш народ и наше 
воинство всегда были с 
Богом, который всегда 
даровал нам победы. К 

сожалению, наш народ 
мало воцерковлен. Но в 
душе каждый понимает, 
что жить так, как пред-
лагает нам Западная 
цивилизация, - нельзя. 
За отстаивание нашей 
праведной жизни мож-
но страдать, терпеть 
и при необходимости 
отдавать свои жизни, 
чтобы наши дети, наши 
будущие поколения жили 
в нравственной чисто-
те. Для этого нам всег-
да нужна сила, в первую 
очередь от Бога. Господь 
сказал в Евангелии: «Не 
бойся, малое стадо! Ибо 
Отец ваш благоволил 
дать вам Царство…» 
(Лк. 12, 32). Если мы - 
люди православные, если 
мы будем с Богом, то ни-
какая сила не сможет нас 
одолеть. Не в количестве 
и не в силе Бог, а в правде. 
Мы находимся на сторо-
не правды, но я призываю 
каждого из вас самолич-
но творить эту правду 
– правду Божию. Будем 
же призывать милость 
Божию и жить по Его 
правде. Только тогда мы 
будем единым народом, и 
никто не сможет сокру-
шить наше Отечество. 
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ХРАМ КАЗАНСКОЙ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ

В НИХ БУДУТ МОЛИТЬСЯ О ЗАЩИТНИКАХ!

Строительство первого 
храма-памятника идет в 
Краснофлотском районе. 
На улице Тихоокеанской, 
рядом с остановкой Депо-
2, возводится деревянная 
церковь. Освятить ее пла-
нируют в честь Казанской 
иконы Божией Матери. 
Камень в основание свято-
го места заложил в январе 
этого года митрополит Ха-
баровский и Приамурский 
Артемий. В торжествен-
ном мероприятии при-
няли участие: губернатор 
Хабаровского края Миха-
ил Дегтярев, временно ис-
полняющий обязанности 
командующего войска-
ми Восточного Военного 
округа Алексей Ртищев, 
кадеты и жители Хабаров-
ска. Во время службы пер-
вые лица подписали осо-
бую грамоту. Ее заложили 
в капсулу и разместили в 
алтарной части будуще-
го храма. В нем будут мо-
литься не только за упокой 
погибших воинов, но и за 
здравие живых. 

- Мы здесь собрались 
для того, чтобы заложить 
храм в память наших во-
инов. Кто-то у Христа - на 
небе, но многие выполня-
ют свой служебный долг. 
Мы возводим храм, в ко-
тором будет совершаться 
молитва и о живых, и о не-
божителях. Это очень важ-
но для воспитания нашего 
подрастающего поколения 
и для нашей с вами памя-
ти. 

Рядом с местом молит-
вы планируют создать ал-
лею памяти героев, о чем 
рассказал после молебна 
губернатор Хабаровского 
края Михаил Дегтярев.

- Здесь мы, вместе с вла-

В Хабаровске начали возводить храмы-памятники погибшим воинам-дальневосточникам. В том числе 
– участникам спецоперации. В краевой столице будет создана и аллея памяти героев.  Таким образом горо-
жане воссоздают традицию, которая велась на Руси издревле. Святые места в честь защитников в нашей 
стране строились со времен святого Димитрия Донского.

дыкой и командовани-
ем Восточного военного 
округа, задумали создать 
большой комплекс. Ду-
маю, что одним храмом 
мы не ограничимся. Пла-
нируем и собор постро-
ить, и учебное заведение 
для будущих защитников 
России, а также аллею па-
мяти. Это – место, которое 
станет украшением Хаба-
ровска и местом памяти и 
спокойствия.  

На молебен пришли 
люди из разных районов 
города. Не помешал им в 
этом сильный мороз, хотя 
служба совершалась на 
улице.

- Такое событие для на-
шего города - строитель-
ство храма памяти нашим 
воинам и в честь Казан-
ской иконы Божией Мате-
ри! Как же не радоваться 
этому! Какой мороз? Ма-
тушка Богородица согре-
вает! Событие сама греет 
людей всех. Как не прий-
ти? – говорит хабаровчан-
ка Лидия. 

Молитвенная жизнь на 
этом месте уже идет. Пока 

храм строится, службы 
совершаются в располо-
женной рядом маленькой 
церкви в честь святого 
равноапостольного князя 
Владимира.  

- Мы планируем, Бог 
даст, в новом деревянном 
Казанском храме уже Пас-
ху отметить. Начать. А по-
том уже «доводить до ума»: 
сделать полноценный ико-
ностас, насыщать икона-
ми, - поделился планами 
настоятель храма протои-
ерей Олег Хуторской.

Так получилось, что к 
героям отец Олег имеет 
самое непосредственное 
отношение. Его сын Инно-
кентий Хуторской награж-

ден орденом мужества 
посмертно. Старший лей-
тенант погиб, выполняя 
задачи во время Специ-
альной военной операции. 
Сослуживцы вспоминают 
своего сотоварища как 
ответственного, доброго 
и отзывчивого парня, го-
тового всегда прийти на 
помощь.

Во время спецоперации 
героически погиб сын еще 
одного священника – на-
стоятеля храма святого 
Георгия Победоносца в 
селе Сосновка. Офицер 
СПЕЦНАЗа Андрей Ме-
щеряков был убит на Дон-
бассе. Он так же награж-
ден орденом мужества.
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ХРАМ-ЧАСОВНЯ В ЧЕСТЬ ИКОНЫ БОГОРОДИЦЫ
 «ВЗЫСКАНИЕ ПОГИБШИХ»

Вторым храмом-памят-
ником погибшим воинам 
станет храм-часовня, кото-
рая строится на террито-
рии штаба ВВС и ПВО Вос-
точного военного округа 
в Хабаровске. В феврале 
2023 митрополит Артемий 
уже освятил для нее ку-
пола и кресты. В молебне 
приняли участие: исполня-
ющий обязанности коман-
дующего 11-й армией ВВС 
и ПВО, офицеры, рядовые, 
а также священнослужите-
ли епархии. Сейчас купола 
уже установлены на храм. 
Идут работы по внутрен-
ней отделке церкви. 

Храм посвящен иконе 
Божией Матери «Взыска-
ние погибших». По словам 
митрополита Артемия – 
это не случайно. По мо-
литве к образу Пречистой 
известно много случаев 
исцелений, историй спасе-
ния людей в самых, каза-

лось бы, безвыходных об-
стоятельствах. А молиться 
в храме-часовне будут не 
только за усопших воинов, 
но и за живых.

- Да, мы находимся на 
стороне правды, но я при-
зываю вас и самих тво-
рить правду Божию. А она 
и в том, чтобы вы были 
честными семьянинами, 
достойными сынами От-
ечества. Чтобы вы всегда 
были с Богом и с молитвой 
на устах. И тогда Господь 
не оставит нас. Благодарю 
всех, кто строил этот храм.  
Теперь здесь, на этом ме-
сте, Небо соединяется с 
землей, – сказал после ос-
вящения куполов военным 
митрополит Артемий.

Между тем, храм сто-
ится на особенном месте. 
Там, где сейчас находит-
ся штаб, до революции 
была величественная Гра-
до-Хабаровская Алексе-

евская церковь. Кстати, 
ее история тоже связанна 
с доблестью «людей в по-
гонах». Летом 1900 года в 
ходе русско-китайского 
конфликта, вызванного 
восстанием «боксеров», 
отличились приамурские 
казаки. Оценивая их роль, 
приамурский генерал-гу-
бернатор Н.И. Гродеков 
пожертвовал от себя лич-
но 10 тысяч рублей на со-

оружение в Хабаровске, 
на Артиллерийской горе, 
церкви в честь покровите-
ля приамурских казачьих 
войск Алексия, человека 
Божьего. Отсюда и пошло 
название этого хабаров-
ского храма, в основу стро-
ительного фонда которо-
го лег дар Гродекова. Ее 
разрушили в 1932 году по 
требованию молодых без-
божников. 

ДРЕВНЯЯ ТРАДИЦИЯ
Создавая храмы-памят-

ники, дальневосточники не 
придумывают новое. Тради-
ция ставить церкви в честь 
побед российского воин-
ства пошла со времени Ди-
митрия Донского. Так, при 
нем в память о православ-
ных защитниках, погибших 
на Куликовом поле, был по-
строен храм всех святых на 
Кулишках. Святой князь ос-
новал и Николо-Угрешский 
ставропигиальный муж-
ской монастырь. Известно, 
что по возвращении с битвы 
князь, поблагодарив Бога и 
Угодника Божия Николая, 
на этом месте совершил мо-
лебен со своим воинством.

В 1871 г. в рапорте Ду-
ховной консистории за-
свидетельствовано: «Бла-
говерный великий князь 
Дмитрий Иванович с благо-

верными князьями и бояра-
ми нарек это место именем 
Угреша, которым оно зо-
вется до сего дня, и повелел 
на этом месте соорудить 
храм во имя и в честь свя-
тителя угодника Николая 
Чудотворца и воздвиг тут 
обитель славную и удоволь-
ствовал ее щедро всем необ-
ходимым к пропитанию». 
Каждая победа в древней 
Москве праздновалась в 
храмах на богослужениях, с 
благодарственными молеб-
нами, панихидами по уби-
енным, торжественными 
Крестными ходами и раз-
дачей милостыни нищим. 
Затем устраивался пир во 
дворце с приглашенными 
боярами, воеводами, духо-
венством.

Благодарственным па-
мятником чудесного спасе-

ния Москвы от нашествия 
Тимура стал Сретенский 
монастырь, основанный на 
месте встречи чудотвор-
ной Владимирской иконы, 
привезенной по приказу 
великой княгини Евдокии 
из Владимира на защиту 
русской столицы. А Кресто-
воздвиженская обитель ос-
нована в память избавления 
Москвы от нашествия хана 
Мехмета в 1440 году - она 
была снесена при советской 
власти. Обитель эту основал 
казначей и любимец князя 
Василия Темного князь Вла-
димир Григорьевич Ховрин, 
имевший здесь дом. После 
ухода хана он выстроил на 
своем дворе каменный храм 
«во славу Честнаго Креста», 
потом обращенный в мона-
стырь, от которого сегодня 
осталось лишь имя улицы 
Воздвиженки. И еще десят-
ки и сотни храмов по всей 
нашей православной земле. 

В России сложилась и тра-
диция и увековечивать име-
на героев в святых местах. 
Например, в Петропавлов-
ской церкви на Курской дуге 
на беломраморных плитах 
высечено около семи тысяч 
имен воинов, павших под 
Прохоровкой. Запечатлена 
память воинов и на мра-
морных досках коридоров 
храма Христа Спасителя в 
Москве. Туда вписаны не 
только имена погибших, но 
и раненых.  

Почему в честь воинов и 
побед строят именно хра-
мы? Потому, что всякая 
победа — это не только тор-
жество воинской доблести 
и героизма, но, одновремен-
но, и печаль по солдатам, не 
вернувшимся с поля битвы. 
Людям нужно непременно 
помнить усопших, поми-
нать их в молитвах. А жи-
вым благодарить Бога за 
сохраненные жизни.
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«ПРИСУТСТВИЕ СВЯЩЕННИКА РЯДОМ, 
В ЭТИХ ЧАСТО НЕЧЕЛОВЕЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ, 

ОБЛЕГЧАЕТ ЖИЗНЬ РЕБЯТАМ!». 
ИНТЕРВЬЮ С ВОЕННЫМ СВЯЩЕННИКОМ ИЕРЕЕМ СЕРГИЕМ УСКОВЫМ

В декабре 2022 года 
настоятель воинского 
храма в честь велико-
мученика Димитрия 
Солунского села Кня-
зе-Волконское находил-
ся в зоне проведения 
Специальной военной 
операции, окормляя 
российских бойцов. 

Отец Сергий,  вы 
были в зоне проведения 
Специального военной 
операции.  Расскажите, 
пожалуйста, была ли 
специальная подготов-
ка к поездке?

- Для начала, я прошел 
инструктаж. Те люди, 
которые там находят-
ся уже не один месяц, 
объяснили, что стоит 
делать, а что не стоит. В 
общем, технику безопас-
ности, которая прописа-
на не только воинским 
уставом, но и прописа-
на кровью и может не 
только сохранить жизнь 
тебе, но и другим лю-
дям. Кроме этого, перед 
тем, как отправиться в 
командировку, у нас, во-
обще, все военное духо-
венство прошло курсы 
по тактической медици-
не. То есть, по оказанию 
первой медицинской по-
мощи в первом эшелоне, 
втором эшелоне. Третий 
эшелон - там уже специ-
алисты работают. Нам 
показали те навыки, ко-
торые необходимы для 
того, чтобы можно было 
оказать помощь себе и 
тому человеку, который 
рядом. 

Как в зоне проведения 
Специальной военной 
операции бойцы отно-
сятся к священникам? 

Есть ли живая потреб-
ность в молитве, и 
есть ли у воинов время 
на молитву?  

- Там ребята находятся 
в разных местах. Есть те, 
которые находятся в не-
посредственном сопри-
косновении с противни-
ком. Там у них времени 
совсем мало. Если есть 
возможность их прича-
стить, то это делается 
очень оперативно. И, 
конечно, исповедовать. 
Мне священник рас-
сказывал такой случай: 
боец смотрит в сторо-
ну противника, может 
даже отражать огонь, и в 
этот же момент испове-
доваться. Потом батюш-
ка его причащает, и тот 
идет дальше в бой. Но 
это – «в красной зоне». 
Если это уже линия обо-
роны, и люди находятся 
в окопах, тут, конечно, 
есть возможность уже и 
пообщаться. Бойцы за-
дают какие-то вопросы, 
и ты можешь спокойно 
на них ответить. При-

сутствие священника 
рядом, в этих часто не-
человеческих условиях, 
облегчает жизнь ребя-
там. Они тебе рады, если 
они тебя еще и знают, 
то радости, вообще, нет 
предела. Трогательно, 
когда они хотят тебя 
чем-то угостить: конфе-
ту какую-нибудь тебе 
дать, стакан чаю налить. 
Получается, что ты при-
ходишь их немножечко 
утешить, а они, бывает, и 
сами утешают своей ка-
кой-то такой любовью, 
заботой, вниманием и 
пониманием того, что 
ты действительно там 
нужен. Там острее чув-
ствуется то, что в обыч-
ных условиях иногда не 
замечается: теплое сло-
во, какое-то внимание. Я 
некоторым ребятам при-
возил из дома письма 
или подарочки, эдакие 
«частички тепла». Они 
там их разворачивали, 
и слезы на глаза наво-
рачивались. Особенно, 
когда ребятишки пишут 

письма. Казалось бы, 
многим людям дети ри-
суют здесь что-то чуть 
ли не ежедневно. У меня 
- трое детей. Они по-
стоянно рисуют: «Папа, 
смотри, вот я тебе рису-
нок нарисовал». Да, по-
смотрел, что-то обсудил. 
Но, это так сильно тебя 
не трогает.  Но, когда там 
ребята открывают эти 
рисунки, всматривают-
ся: чем нарисовано, как 
нарисовано, какие там 
образы изображены, что 
написано. Это, действи-
тельно, дорогого стоит, и 
слезы у суровых мужчин 
текут сами собой. 

Расскажу такой инте-
ресный такой случай. 
Поделился этой исто-
рией наш военнослу-
жащий. Приходит ему 
письмо. В нем девочка 
Полина пишет: «Дорогой 
солдат, меня зовут По-
лина. Я учусь во втором 
классе в селе Дружба. И, 
знаешь, учиться тяжело: 
мне с трудом это дается. 
Но я представляю, как 



7

хал в эту школу и разы-
скал эту девочку Поли-
ну. Купил и принес ей 
большую мягкую игруш-
ку. Вот такая очень была 
нежная и теплая встреча. 
Понимание того, что ты 
– значим, дорог, тебя лю-
бят, что ты нужен, и ты 
выполняешь очень важ-
ную задачу, для военнос-
лужащих, находящихся 
в этих тяжелых услови-
ях, это тот огонек, кото-
рый не дает им там за-
мерзнуть. Который дает 
возможность жить и вы-
полнять поставленные 
задачи. Поэтому важно 
и нам, священникам, там 
находиться. Важно раз-
говаривать с ребятами, 
давать возможность им 

в своей жизни?  Вот сей-
час, находясь здесь?»… 
Они говорят: «Да!». Один 
говорит, что больше бы с 
детьми время проводил. 
Другой говорит, что с 
женой. Что все мелкие 
ссоры, обиды, разногла-
сия такой ерундой те-
перь кажутся, мелочью. 
Почему нам нужно ока-
заться здесь, чтобы все 
это понять? Ну почему 
так? Почему мы там не 
можем с этим всем разо-
браться? Вот здесь такая 
переоценка и происхо-
дит. В той же самой еде. 
Еда там - очень простая, 
солдатская. Многие ре-
бята сами готовят. Обхо-
дишься самым простым, 
самым элементарным.  

Принимали ли бойцы 
Крещение в зоне прове-
дения Специальной во-
енной операции?   

- Да, были ребята не-
крещенные. Хотя тех, 
кого отправляли из Ха-
баровска, священники 
благословляли и крести-
ли. Некоторые из тех, кто 
не успел покреститься в 
своей в мирной жизни, 
принимали Крещение 
даже на аэродроме. Но, 
тем не менее, несколько 
человек я встретил, ко-
торые приняли Таинство 
Крещения уже там, на-
ходясь в этих непростых 
условиях. Они как-то 
по-другому стали отно-
ситься к вере. По-дру-
гому стали относиться к 
жизни. Когда «железяки» 
летают над головой, про-
исходит переоценка мно-
гих вещей. И, конечно 
же, есть такое выраже-
ние «атеистов на войне 
не бывает». Действитель-
но, человек начинает 
верить, задумываться о 
смысле жизни.   Некото-
рые ребята рассказывали 
разные случаи, которые с 
ними происходили.  По-
сле того, как расскажут, 
достают и показывают: у 
меня вот иконочка есть, я 
этому святому молюсь, я 
вот эту молитву читаю… 
Они всегда делают упор 
на то, что есть какой-то 
духовный момент, ко-
торый им помогает вы-
жить. Особенно говорят, 
что за них мама молится 
или бабушка во всех хра-
мах уже свечи поставила. 
И так далее …  И те, кто 
не крещеный, они тоже 
это слушают. Говорят: 
«Наверное, это «работа-
ет» как-то. Ну-ка, давай, 
я тоже попробую». И 
спрашивают, что такое 
Крещение? А зачем его 
принимаем? То есть, не 
просто так покрестить-
ся, лишь бы было, а это 
уже какой-то осознан-
ный шаг для того, чтобы, 
если принять Крещение, 

быть христианином, что-
бы было все по прави-
лам, по-настоящему.

Что допустимо для 
священников на войне, а 
что нет?  

- Позволено, прежде 
всего, выполнять свой 
пастырский долг: что ка-
сается именно духовной 
жизни. Но часто священ-
ники могут выступать и 
в роли санинструкторов: 
могут оказать первую 
медицинскую помощь. Я 
уже говорил, что воен-
ное духовенство прохо-
дит перед командиров-
кой в зону СВО курсы по 
оказанию первой меди-
цинской помощи. Вооб-
ще, священник не может 
причинить зло другому 
человеку, нанести ка-
кой-то вред, ущерб, а уж 
тем более - убить. Еще 
наш долг исполнить сло-
ва Господа нашего Ии-
суса Христа: душу свою 
положить за други своя. 
Пастырь ведь - тоже 
воин. У нас даже облаче-
ние сродни воину. У нас 
есть и щит духовный, и 
духовный меч. 

Как вы относитесь к 
«крепкому слову» на во-
йне?

- К сожалению, армей-
ская среда, часто про-
питана сквернословием. 
Это – реалии. И нам, 
священникам, необхо-
димо донести до воен-
нослужащих, до всех 
людей пагубность сквер-
нословия. Ведь сквер-
нословие - привлекает 
беду. Бог - скверносло-
ву не помощник. Мы, с 
одной стороны, хотим, 
чтобы нам Бог помогал, 
а, с другой стороны, эту 
благодать Божию от себя 
сами отталкиваем. Чело-
век силен тогда, когда он 
крепок духом. А источ-
ником духа является Бог. 
Вот, если у человека есть 
этот стержень духовный, 
то для него нет ниче-

тяжело тебе там. Я же-
лаю тебе успеха, чтобы 
ты выполнил все задачи. 
Береги себя». И он это 
письмо читал со слезами 
на глазах. Хранил его у 
себя всю командировку. 
И вот недавно он прие-

поисповедоваться. Ведь 
там происходит перео-
ценка многих вещей и, 
вообще, - жизни. Ког-
да с ребятами есть воз-
можность поговорить, 
я спрашиваю: «Парни, 
изменили бы вы что-то 
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го страшного. Никакой 
угрозы. Даже угроза 
смерти для него – вто-
ростепенна. Он понима-
ет, что, выполняя свой 
долг, исполняет заповедь 
любви: жизнь свою по-
ложить за други своя.  
Но, если этого стержня 
нет, то нет и этого осно-
вания, на котором стро-
ится «дом» - то есть вся 
жизнь человека. Если 
она строится на песке, 
то бури и ветры этот дом 
могут порушить.  И мы, 
священники, не только 
говорим там, на войне, 
о сквернословии, но и 
о том, чтобы ребята не 
брали чужие вещи. Это, 
опять же, духовное за-
коны. Грех привлекает 
к себе несчастье. Тво-
рить какое-то зло очень 
просто. Легко человека 
оскорбить, обидеть, об-
мануть. Легко украсть, 
легко научиться бран-
ным словам. А вот чтобы 
сделать что-то доброе, 
стоящее, нужно прило-
жить колоссальное ко-
личество усилий. Но це-
нится всегда то, во что 
мы вложились. Вот для 
того, чтобы научиться не 
сквернословить, нужно 
много сил. Причем, не 
только какие-то физи-
ческих сил, но, прежде 
всего, - духовных.  И 
есть ребята, которые не 
сквернословят даже там. 
Я спрашиваю: «Слушай, 
ну как так у тебя полу-
чается? У них не полу-
чается, а у тебя- получа-
ется?». Он говорит: «Ну, 
во-первых, мне пред Бо-
гом стыдно, что я такие 
вещи говорю, во-вто-
рых, у меня есть пони-
мание, что это – зло».  
И у других спрашиваю: 
«Парни, скажите, сквер-
нословия это – грех?». 
Отвечают: «Да, грех».  У 
мусульман спрашиваю: 
«Парни, сквернословие 
это – «харам»?». Они: 
«Да, «харам»!». «А зачем 

вы тогда материтесь?». 
«Ну, это как-то принято 
тут. Вроде так получи-
лось»… Вот эта зараза 
прилипает, и потом от 
нее тяжело отстать. Ты 
уже становишься таким 
зависимым. Уже по-дру-
гому не можешь сам, но 
с Богом – можешь все. 
Нужно просить у Бога 
сил избавиться от этой 
пагубы.

Как воин-христианин 
должен относиться к 
врагу?

- Если говорить про 
врага, то пока он дер-
жит оружие и может из 
него стрелять, конечно, 
он тебе – враг.  Когда он 
уже обезоружен, то ты 
уже применяешь к нему 
именно христианское от-
ношение. Тем более, если 
он пленный: никаких не 
должно быть унижений, 
издевательств и так да-
лее. Наоборот. Вчера, 
буквально, смотрел ви-
део, как наши ребята 
пленных поили водой, 
кормили их. То есть, вот 
такое уважительное хри-
стианское отношение к 
врагу, который уже обе-
зоружен, и должно быть. 
На этих территориях 
есть мирное население, 

к которому тоже нужно 
относиться, опять же, 
как минимум, с уваже-
нием. И вот с ребятами 
идём: они знают - тут ба-
бушка такая живет, тут 
бабушка – такая. Они им 
продукты, медикаменты 
заносят, помогают.

Один военнослужа-
щий - такой интересный 
парень - Саша, водитель. 
Он ходит еще тайком де-
нег дает (у них там пока 
нет пенсии: тяжеловато 
живут). Пойдет с ними, 
раз, денежек потихонь-
ку даст. А из себя такого 
грозного парня строит. 
Когда поближе с ним 
пообщаешься, понима-
ешь, - там действитель-
но внутри очень добро-
го христианского душа. 
И таких людей - очень 
много. Так что вера и ду-
ховные законы нередко 
позволяют человеку со-
хранить жизнь на войне. 
Что это за законы? Как я 
уже сказал, стараться не 
сквернословить, не гре-
шить. Ведь нет шальных 
пуль. Святитель Нико-
лай Сербский как раз-та-
ки об этом и писал ещё в 
начале 20-го века: между 
первой и второй миро-
выми войнами. Шаль-
ных пуль нет, шальных 

осколков тоже нет: ка-
ждая пуля, каждый оско-
лок летит прямо цель. 
Есть те духовные зако-
ны, которые помогают 
человеку в этих услови-
ях выжить. Эту духов-
ную жизнь, о которой 
мы знаем две тысячи 
лет, ребята постигают 
сейчас на собственном 
опыте. Есть выражение: 
«гром не грянет, мужик 
не перекрестится». И 
вот здесь многие и начи-
нают креститься, начи-
нают молиться. Ребята 
рассказывали о том, что 
в самых критических 
ситуациях они вспоми-
нают молитвы, которые 
слышали когда-то в дет-
стве: кого-то в воскрес-
ную школу водила ба-
бушка, кто-то когда-то 
зашел в храм, и ему мо-
литвословчик подарили, 
где он прочитал там ка-
кую-то молитву. В этих 
критических ситуациях 
все это вспоминаешь и 
молишься.

Скажу очень серьез-
но: кроме гуманитарной 
помощи, которая, дей-
ствительно, там нужна, 
очень помогает и выру-
чает ребят, важна еще и 
духовная помощь – наша 
молитва. Не полениться 
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в воскресный день прий-
ти и постоять пару часов 
на Богослужении: помо-
литься Господу Богу. И 
дома келейно возносить 
молитвы ко Господу. Ка-
кая-то мобилизация ду-
ховная должна у всех нас 
происходить, к которой 
призывал Святейший 
Патриарх Кирилл. Но 
здесь важно помнить, 
что человек кует оружие, 
а победу дарует Господь. 
Это то, о чем знали свя-
тые Александр Невский, 
Федор Ушаков, Дмитрий 
Донской, все это нужно 
применять в нашей жиз-
ни именно сейчас. И нам 
не надо изобретать ве-
лосипед. Его уже давно 
изобрели. 

И еще важно помнить: 
целью жизни человека 
является созревание для 
блаженной вечности для 
Царства Божиего. И Бог 
помогает нам в этом. 
Продление временной 
земной жизни не явля-
ется для христианина 
самоцелью. Даже прося 
о здравии мы прибавля-
ем: «да будет воля Твоя, 
Господи». Когда Бог же 
призовет человека из 
этой жизни — для нас 
тайна, которую мы долж-
ны принять со смирени-
ем, помня, что у Бога все 
живы и Он никогда не 
ошибается. 

Насколько сильно ду-
ховный опыт на войне 
может изменить чело-
века?

 Если мы возьмем две 
чеченские кампании, 
то в результате из чис-
ла офицеров более 100 
человек впоследствии 
стали священниками. То 
есть, понятие того, что 
Бог есть, что это – ре-
альность, что Бог – жив, 
на войне для них стало 
очевидно, было открыто. 
И если, действительно, 
Бог есть, то все приоб-
ретает смысл. И служе-

ние в армии, своему От-
ечеству, своему народу, 
перерастает в служении 
Богу и людям. Они воз-
вращаются и делятся тем 
опытом, который у них 
есть. Конечно, хорошо 
бы, если бы это транс-
лировалось по телевизи-
онным каналам, в соци-
альных сетях для того, 
чтобы люди видели: вот 
- точка А и точка - Б. То 
есть, был человек один, 
стал совершенно другим. 
А что между этими дву-
мя точками произошло? 
Поделиться, рассказать 
об этом, это было бы 
очень интересно и по-
знавательно. Хотя в Свя-
щенном Писании есть 
такая фраза: «даже, если 
мертвый воскреснет, все 
равно не поверят». 

Вообще, люди, которые 
на своей собственной 
шкуре прочувствовали 
что такое помощь Бо-
жия, они не могут это не 
транслировать. Человек 
не может об этом не рас-
сказывать. От избытка 
сердца говорят уста. Од-
нажды пригласили меня 
на мероприятие. И один 
из высокопоставленных 
чинов, увидев, что за 
столом тоже сидит свя-
щенник, говорит: раз-
решите, я скажу слово. 
И он рассказал историю 
просто поразительную.  
«Когда мы были молоды-
ми офицерами, это было 
еще в советское время, 
нас было три друга.  Мы 
были, что называется, 
«не разлей вода».  И в на-
шей компании был один 
парень - просто умница: 
душа компании. Он за-
нимался спортом, был 
мастером спорта в чет-
вероборье. Девчонки от 
него просто с ума сходи-
ли: красавец, спортсмен. 
И тут произошла ро-
тация: мы разъехались 
кто куда.  В то время не 
было сотовых телефо-
нов, письмами мы особо 

не пользовались: других 
дел хватало. Как-то по-
теряли связь друг с дру-
гом. Проходит несколько 
лет. Я встречаю нашего 
общего знакомого. И он 
говорит: «Слушай, а ты 
знаешь, где наш това-
рищ? Сколько лет я уже 
о нем вообще никакой 
весточки не слышал!».  
«Так он стал священни-
ком». «Как? Советский 
офицер и стал священ-
ником?»…  Ну, это про-
сто сродни тому, чтобы 
мертвый воскрес. Как 
такое могло вообще 
произойти в то время, 
когда изучали научный 
атеизм?  Считалось, что 
Бога нет, царя не надо. И 
тут этот человек, «душа 
компании», которого все 
прекрасно знали, стал 
священником!

 А с ним произошла 
следующая история. Ког-
да мы все разъехались, 
он женился, и у него 
родилась дочь. Где-то в 
возрасте двух лет дочь 
сильно заболела, да так, 
что врачи от нее уже от-
казались. Сказали, что 
не могут ничего сделать. 
И он просто от безыс-

ходности пришел в храм 
- в один из немногих, 
который был в то время 
открыт.  Упал на колени 
и стал молиться: «Госпо-
ди, если Ты есть, если 
действительно Ты суще-
ствуешь, то исцели мою 
дочь! А я Тебе жизнь по-
свящу». Слезно молился. 
И что произошло? Дочь 
исцелилась.

Он слово офицера сдер-
жал. Уволился из армии, 
принял Таинство Креще-
ния. Потихонечку воцер-
ковился и, в результате, 
принял священнический 
сан. Сейчас служит на 
Кавказе священником. 
У него большая семья. 
Много деток. И вот че-
рез эту ситуацию, через 
этот случай, через этот 
пример, его друзья сами 
все пришли к Богу. Они 
потом крестились, сво-
их ребятишек крестили. 
Сейчас являются верую-
щими людьми. Вот такой 
пример. Я думаю, что-то 
похоже происходит и с 
теми ребятами, которые 
переживают в боевых 
действиях свой какой-то 
глубинный опыт богооб-
щения.
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НАДЕЖДА
Управляет процессом 

Надежда Вячеславовна. 
Она–то и была инициато-
ром открытия подобного 
«производства».   Хаба-
ровчанка обратилась в 
храм за помощью.

-  Хотелось чем-то по-
мочь. Я, как программист, 
работаю с храмом Алек-
сандра Невского давно. У 
нас очень хорошие теплые 
отношения.  Я приехала и 
говорю: «Такое дело. Мы 
хотим шить для участ-
ников спецоперации. Не 
поможете ли с помещени-
ем?». Я даже не знала, что 
есть ризная. Матушка ска-
зала, что есть такое место 
и даже есть швейные ма-
шинки: благодетели пода-
рили, чтобы детей учили 
шить. 

Настоятель отец Васи-
лий сразу же благословил 
это. И храм нам даже по-
мог материально: первые 
ткани оплатили. Кроме 
этого, отец Василий на 
службе пригласил помочь 
прихожанок.  Многие 
откликнулись. И сейчас 
люди приходят и прихо-
дят, - говорит Надежда 
Вячеславовна. 

ТАКТИЧЕСКИЕ 
НОСИЛКИ

Носилки, которые шьют 
мастерицы, разработаны 
для быстрой эвакуации 

С этого места почти на окраине Хабаровска заново в советское время начало возрождаться Православие 
в нашем крае. Храм Александра Невского был открыт в самый разгар Великой Отечественной войны. Тогда 
даже безбожная власть поняла -  без веры врага не одолеть. Храм был назван в разгар войны в честь Алек-
сандра Невского неслучайно. За всю жизнь этот полководец не проиграл ни одного сражения. Однако победы 
князь одерживал не сам. Его девизом служили слова известного Псалма: «Иные – с оружием, иные — на конях, 
а мы Имя Господа Бога нашего призовем!». Дважды этот хабаровский храм сгорал дотла, но восстал из пеп-
ла. Как символ вечной Православной веры, как знак того, что врата ада не одолеют Церковь. 

Сейчас, в период проведения Специальной военной операции при храме открылся цех по изготовлению так-
тических носилок для раненых. Таким образом прихожане решили поддержать участников специальной во-
енной операции. Мастерская находится на третьем этаже храма Даниила Московского, расположенного на 
территории храма Александра Невского. Когда-то на швейных машинках там обучали рукоделью воспи-
танниц воскресной школы. Теперь оборудование служит для поддержки защитников страны. По субботам в 
маленьком цеху собираются женщины, которые своими руками изготавливают нужные воинам вещи.

ОТ «СВЯТОГО ПОЛКОВОДЦА»
НЫНЕШНИМ ЗАЩИТНИКАМ РОДИНЫ

раненых с поля боя. В их 
создании принимал уча-
стие врач–хирург, участ-
ник трех войн Юрий Евич. 
Кандидат медицинских 
наук, старший лейтенант 
медслужбы ДНР является 
одним из организаторов 
отечественной тактиче-
ской медицины.     

- Вообще у нас задача 
обеспечить этими носил-
ками каждого бойца.  Они 
– легкие, компактные. Их 
без проблем можно ку-
да-то положить, даже в 
«пятиточечники» мы их 
убирали.  Их можно легко 
развернуть на поле боя и 
вынести с их помощью ра-
неного человека, - говорит 
Надежда Вячеславовна. 

- Рассказывали бойцы 
случай, который прои-
зошел в самом начале 
использования этих но-
силок.  Дело было в раз-
ведгруппе. Командир 
положил старшему раз-
ведгруппы носилки: на 
всякий случай. И, когда 
они шли, два человека из 
разведгруппы подорва-
лись на мине. Нужно было 
быстро выходить. Стар-
ший вспомнил, что ему 
положили какие-то носил-
ки, развернул, увидел: сет-
ка. Разложил эти носил-
ки. Срубил два деревца, 
просунул в носилки ветки 
и положил на эти носил-
ки сразу двух раненых. А 

командир их прикрывал.  
Он больше всего пере-
живал, что не выдержит 
эти носилки веса, что они 
порвутся, и ребята про-
сто рухнут. Потому что 
эти парни, которые в них 
находились, были в пол-
ном обмундировании и в 
бронежилетах.  Но носил-
ки выдержали, они очень 
прочные, - поясняет, вы-
глядывая из-за швейной 
машинки, доброволец Та-
тьяна Стрельцова.

МАСТЕРИЦЫ
Для того, чтобы делать 

тактические носилки, до-
бровольцы изготовили 
специальный стол. Он – 
большой. Поэтому зане-
сти его на третий этаж по 
узкой винтовой лестнице 
оказалось проблематично. 
На помощь пришел завхоз 
прихода. Он распилил 
конструкцию, занес ее по 

частям в цех и там заново 
собрал.

- Шить носилки - это 
кропотливая работа. 
Здесь используется три 
варианта шитья. На одни 
носилки нужно сделать 
149 соединений. Мы эти 
соединения называем 
«конверты». Шить нужно 
обязательно нитками 70 
Л и никакими другими. В 
одном двухмиллиметро-
вом квадратике-соедине-
нии должно быть не менее 
150 - 160 проколов, - рас-
сказывает Надежда Вя-
чеславовна. На то, чтобы 
сшить и собрать одни но-
силки у мастериц уходит, 
в среднем, более пяти ча-
сов. Если за дело берется 
новичок, то более семи.  

- Потому что, начина-
ешь торопиться, и все на-
чинает неаккуратно выле-
зать. Поэтому стараемся, 
чтобы, в первую очередь, 
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аккуратно все было, - го-
ворит Надежда Вячесла-
вовна. – Ну, и прочно.

Поначалу у женщин 
были исколоты иголками 
пальцы. Сейчас - привык-
ли. Сшитые носилки про-
ходят несколько проверок. 
Последняя из них -  при 
передаче военным. Ведь в 
важный момент средство 
для эвакуации раненых не 
должно порваться. А вы-
держивает оно, по словам 
добровольцев, до 500 ки-
лограммов.

- Они очень востребо-
ваны. Это - шанс выжить. 
Тем более, они - много-
функциональны. Военные 
их используют не только 
в качестве носилок, но 
и грузы на них перено-
сят. Из них даже делают 
маскировочные сетки. Я 
читала, что тактические 
носилки даже использу-
ют в качестве веревочных 
лестниц, - говорит Татья-
на Стрельцова.

Кто-то из доброволь-
цев - профессиональные 
швеи. Кто-то учится на 
ходу. Есть люди, которые 
приходят просто подсо-
бить.  

- Я с самого начала спе-
цоперации смотрела, чем 
я могу помочь. Увидела 
объявление в социаль-
ных сетях об изготовле-
нии тактических носилок.  
Связалась. Стала ходить. 
Очень хочется надеяться, 
что это нужно, что это по-
могает. Даже если просто 
кому-то будет спокойнее, 

когда у него с собой эти 
носилки есть. Вчера про-
читала, что какой-то боец 
сказал: «У нас - несколь-
ко «трехсотых». Но, если 
бы мы были без носилок, 
были бы «двухсотые»!». 
Каждый помогает воинам, 
чем может. Мы - помога-
ем так, - говорит добро-
волец Татьяна Стрельцо-
ва. - Пришла, потому, что 
действительно был такой 
призыв души: хоть чем-то 
помочь! Для своего друга, 
сына, мужа. Чтобы, если 
кому-то придется слу-
жить, такие же добрые 
руки передали им каки-
е-то очень нужные вещи. 
Это больше помогает 
душе, чем просмотр ново-
стей. И это даже увлека-
ет, - говорит доброволец 
Ольга Стоценко. 

ЧЕМ ЖЕЛАЮЩИЕ 
МОГУТ ПОМОЧЬ?
- Мы баннер возле храма 

сделали, чтобы люди ви-
дели, чем мы занимаемся. 
Теперь швейных маши-
нок не хватает, потому что 
народ прибывает. Только 
соберем, а мастерицы уже 
«шумят» к пятнице, что 
им шить нечего, - говорит 
Надежда Вячеславовна.

Кроме носилок масте-
рицы шьют для бойцов 
и «пятиточечники».  Их 
воины используют, в том 
числе, в качестве «поле-
вых табуреток» и «лежа-
ков». 

- Что касается изготов-
ления тактических но-

силок, то для них нужны 
профессиональные швей-
ные машинки.   Бытовые 
мы купили, с девочками 
складывались. Но, по-хо-
рошему, нужны промыш-
ленные машинки. Они 
шьют намного быстрее. 
Промышленные есть про-
мышленные, потому что 
они рассчитаны именно 
на стропу. Мы используем 
тяжелые ткани, поэтому 
наши бытовые машинки 
выходят из строя быстрее. 
К нам сегодня мастер при-
ходил, ремонтировал, - го-
ворит Надежда Вячесла-
вовна.  

Может для кого-то эта 
информация удивитель-
но, но между тем, Пра-
вославная Церковь всег-
да старалась помогать 
защитникам страны. Так, 
хабаровский храм Алек-
сандра Невского был 
открыт в 1943-м году, в 

самый разгар Великой От-
ечественной войны. Люди 
в нем не только молились. 
Отказывая себе в необхо-
димом, верующие жертво-
вали для победы личные 
средства. Тогда на танко-
вую колонну «Димитрий 
Донской» было собрано 25 
тысяч рублей, на помощь 
семьям фронтовиков - бо-
лее 15 тысяч. Люди веру-
ющие отдавали все, что 
имели. Помимо того, что 
они находились на произ-
водстве, отдавали послед-
ние свои силы для рабо-
ты, они приходили ещё в 
и церковь, жертвовали на 
оборону, на покупку воо-
ружения. Церковь в этом 
отношении показала свою 
жертвенность. И сейчас, в 
минуты опасности, Цер-
ковь вновь объединяет 
тех, для кого слова Христа 
о помощи ближним – важ-
ны и значимы. 
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25 мая 2022 года офицер 
спецназа «СОБР» Андрей 
Мещеряков, сын насто-
ятеля воинского храма 
святого великомученика 
Георгия Победоносца в 
селе Сосновка протоие-
рея Сергия Мещерякова, 
погиб, выполняя свой 
воинский долг в ходе 
спецоперации по защи-
те Донбасса. Награждён 
орденом Мужества по-
смертно. После выпол-
нения боевого задания 
его группа попала под 
миномётный огонь. Ан-
дрей получил смертель-
ное осколочное ранение 
в шею. Ему было 45 лет. 

В ходе специальной военной операции на Украине героически погибли офицер спецназа «СОБР» Андрей 
Мещеряков и старший лейтенант Иннокентий Хуторской. Оба – сыновья уважаемых хабаровских священ-
ников, митрофорных протоиереев – протоиерея Сергия Мещерякова и протоиерея Олега Хуторского. За 
отвагу и самоотверженность, безграничную преданность Родине и своему народу оба воина награждены 
орденами Мужества. Посмертно...

ВОЗВРАЩЕНИЕ В НЕБЕСНОЕ ОТЕЧЕСТВО: 
СЫНОВЬЯ ДВУХ ХАБАРОВСКИЙ СВЯЩЕННИКОВ 

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА ПОСМЕРТНО

ПАМЯТИ ВОИНА 
АНДРЕЯ МЕЩЕРЯКОВА

Перед боем Андрей по-
звонил отцу Сергию и 
попросил у него благо-
словения перед тяжёлым 
заданием: «Помолись, 
отец! Я иду в пламя…».

Родился Андрей Серге-
евич Мещеряков 8 марта 
1977 года в Хабаровске, 
окончил среднюю школу 
№66, поступил в судо-
строительный техникум. 
Срочную службу прохо-
дил в Амурской речной 
флотилии в части 3800, 
остался на сверхсрочную, 
получил звание мичмана. 
Потом окончил институт 
физической культуры, 
служил в отряде спецна-

за «СОБР».  Пять раз вы-
езжал в командировки в 
Чечню. И вот новое бо-
евое задание – участие в 
СВО на Украине. После 
контузии он приезжал 
домой.

- В воскресный день он 
пришел в родной храм, 
пел на клиросе, читал 
«Апостол», - вспоминает 
прихожанка Ирина Пав-
лишина. – Встретив Ан-
дрея, нам всем хотелось 
его обнять, радовались, 
что он вернулся с войны. 
Не знали тогда, что ви-
дим его живым в послед-
ний раз… Андрей мог бы 
остаться дома, ссылаясь 
на последствия контузии, 
на болезни ног, но он ска-
зал: «Как я брошу ребят 
из своего отряда? Это 
будет предательство…». 
Подлечившись в госпита-
ле, он вновь отправился 
на войну…

В становлении лично-
сти Андрея Мещерякова 
самую важную роль сы-
грал его отец-священник. 
В их семье еще росли 

старшая сестра Елена и 
младший брат Василий. 
Отец Сергий и матушка 
Антонина воспитывали 
детей в любви, послу-
шании старшим, сумели 
привить им трудолюбие, 
высокое отношение к па-
триотизму. Андрей вырос 
мужественным, надёж-
ным человеком, стал на-
стоящим православным 
воином. Он всегда ходил 
в церковь, много молился 
и своих товарищей при-
водил к Богу. И все отме-
чают, что в отношениях с 
людьми он умел быть хо-
рошим и добрым товари-
щем. Он очень любил лес, 
родную природу, весь Бо-
жий мир. Сыновей своих 
приобщал к вере, каждое 
воскресенье привозил их 
в храм, сам часто испове-
довался и причащался.

С молодых лет, будучи 
рослым, здоровым пар-
нем, Андрей не боялся 
брать на свои плечи самые 
тяжелые ноши. Помогал 
отцу Сергию, принимал 
участие в Крестных ходах 
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по Амуру. На одном из 
черно- белых снимков ба-
тюшка в подряснике и его 
сын Андрей несут на пле-
чах большой деревянный 
крест. Подъем на сопку 
Аури был очень крутой, 
приходилось идти сквозь 
кустарник. И налегке-то 
такой путь не всякий пре-
одолеет. Но вот установ-
лен еще один православ-
ный крест на Нижнем 
Амуре!

Однополчанин Андрея 
в первых боях на Украине 
вспоминал:

- В какой-то момент 
при обстреле враже-
ской артиллерии стало 
так жутко от грохота, от 
свиста снарядов, что по-
казалось, что тебя сме-
шают с прахом земным 
и без следа сгинешь, но 
Андрей сумел вернуть 
мужество товарищам: 
«Мой отец-священник! И 
он благословил нас перед 
боем! Мы не погибнем! С 
нами – Бог!». Из того боя 
все вышли без потерь. 
Андрей говорил товари-
щам: «Не сквернословьте, 
а лучше обращайтесь к 
Богу со словами молит-
вы «Господи, помилуй!», 
«Пресвятая Богородица, 
спаси нас!». Сам молился 
постоянно и был во всём 
примером для других 
бойцов.

Андрей помог раненому 
сослуживцу: вовремя пе-
ревязал ноги и спас их от 
ампутации. В предпослед-

ней боевой командировке 
произошёл с Андреем та-
кой случай. При бомбёж-
ке ВСУ его контузило. 
Очнулся он не в окопе, а 
сидящим на выворочен-
ном пласте глины, вокруг 
– зрелище страшное. Вме-
сто людей - разорванные 
части тел. Едва придя 
в чувство, Андрей по-
пытался встать, но ноги 
онемели и не слушались. 
Ощупал себя – вроде цел, 
приподнялся и услышал, 
как лежащий неподалеку 
раненый офицер громко 
молится, как бы в бреду: 
«Отче наш, еже еси на не-
беси…». Не раздумывая, 
Андрей попытался выне-
сти его с поля боя. В это 
время командир отряда 
рядом закричал: «Уходим! 
Быстро! Сейчас нас всех 
накроет!!!». Но Андрей, 
сам контуженный, вер-
нулся вместе с товари-
щами и сумел вытащить 
этого раненного из огня. 
Вышли из боя живыми 
и раненного доставили в 
госпиталь. Этот полков-
ник, придя в себя, произ-
нёс: «Я знал, Андрей, что 
ты за мной вернёшься!». 
Он в бою потерял руку, но 
остался в живых. По-дру-
гому Андрей и не мог по-
ступить. 

Тело воина привез-
ли в Хабаровск в цин-
ковом гробу. Открыли, 
переложили в обычный 
гроб. Несмотря на тяже-
лое осколочное ранение, 

лицо воина осталось не-
поврежденным, каким-то 
спокойным и умиротво-
ренным. 29 мая в 15 часов 
после воскресной служ-
бы, гроб с телом воина 
Андрея был доставлен 
в Храм Святого Георгия 
Победоносца. Близкие 
люди подготовили его к 
погребению.

Жива Родина, благода-
ря мужеству и вере на-

ших сынов. И с каким бы 
врагом она не сражалась, 
в конце концов, собира-
ется и побеждает. Потому 
что живёт в русской душе 
Закон Божий, Заповеди 
Господни и бессмертные 
слова Священного Пи-
сания: «Нет больше той 
любви, кто душу положит 
за други своя».  (По ма-
териалам записей Ирины 
Павлишиной).
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ПАМЯТИ ВОИНА 
ИННОКЕНТИЯ ХУТОРСКОГО

го Союза К.К. Рокоссовско-
го, на специальность «при-
менение мотострелковых 
подразделений (горных)».

Рассказывая об Иннокен-
тии как о человеке, нельзя 
не отметить недюжинную 
харизму, артистизм и оби-
лие талантов. Кроме того, 
начинающему воину до-
стались отличные вокаль-
ные данные, которым сра-
зу нашли применение и в 
УСВУ и в ДВОКУ, назначив 
ротным запевалой. Юно-
ша любил спорт, отлично 
бегал и играл в страйкбол. 
Но, самое главное, — обла-
дая множеством талантов, 
Иннокентий оставался 
простым, открытым, дру-
желюбным и тактичным, 
а еще имел редкий дар — 
умел выслушать, поддер-
жать и поднять настрое-
ние.

В 2020 году Иннокентий 
венчался. Супругу Анаста-
сию искренне любил, и она 
отвечала ему взаимностью. 
Таинство венчания совер-
шалось в Христорожде-
ственском соборе города 
Хабаровска, и в этом, на-
верное, был какой-то глу-
бокий символизм, ведь в 
этом же храме его крести-

28 мая 2022 года в ходе 
специальной военной опе-
рации на Украине погиб 
сын настоятеля Христо-
рождественского собора 
старший лейтенант Ин-
нокентий Хуторской.  На-
граждён орденом Муже-
ства посмертно.

«Истинные христиане 
всегда считали свою жизнь 
воинской службой. И как 
солдаты считают дни своей 
службы и с радостью дума-
ют о возвращении домой, 
так и христиане постоян-
но помнят о конце своей 
жизни и о возвращении 
в Небесное Отечество». 
Этот эпиграф — немного 
перефразированное изре-
чение святителя Николая 
Сербского, старший лей-
тенант Иннокентий Ху-
торской однажды опубли-
ковал на своей страничке 
в социальной сети. И это 
не просто так: весь земной 
жизненный путь павшего 
героя был дорогой христи-
анина в Горнее Отечество.

Иннокентий Олегович 
Хуторской родился 29 
января 1996 года в семье 

известного хабаровского 
священника - протоиерея 
Олега Хуторского. Будучи с 
детства в храме, он воспи-
тывался в духе православ-
ной веры.

В 2010 году Иннокентий 
поступил в Уссурийское су-
воровское военное учили-
ще МО РФ. Вдали от дома 
и родных было непросто, 
но будущий боец справил-
ся. «Доброжелательность, 
коммуникабельность, спо-
собность принимать реше-

ния и преодолевать труд-
ности – восхищает!» — так 
отзывался о нём педагоги-
ческий состав в одном из 
благодарственных писем к 
родителям. И к этим сло-
вам сложно что-то доба-
вить.

В 2015 году юноша ре-
шил продолжить воин-
скую карьеру и поступил 
в Дальневосточное высшее 
общевойсковое командное 
ордена Жукова училище 
имени Маршала Советско-
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ли, здесь же и проводили в 
последний путь … А сим-
волично то, что в церкви, 
названной в честь Рожде-
ства Христова, есть еще и 
придел святителя Инно-
кентия Иркутского — свя-
того, который является 
небесным покровителем 
героя, и в день памяти ко-
торого его и крестили – 22 
февраля. Так и получается, 
что основные жизненные 
вехи воина прошли под 
омофором святителя Ин-
нокентия.

По окончании обучения 
по распределению Ин-
нокентий нёс службу на 
Кавказе, а 24 февраля 2022 
года был командирован 
на Украину для участия в 
специальной военной опе-
рации.

Погиб старший лейте-
нант 28 мая 2022 года при 
попытке противника про-
рвать оборону на границе 
Южного фронта, у Давы-
дова Брода. В тот день ВСУ 
значительно превосходя-
щими силами неожиданно 
атаковали соседний взвод. 
К Иннокентию обратились 
за помощью (на тот момент 
он командовал взводом). 
Связи с высшим руковод-
ством не было, поэтому 
решение ложилось исклю-
чительно на его плечи. Ин-
нокентий был настоящим 
воином и христианином, 
смелым и самоотвержен-
ным: он не смог оставить 
товарищей в беде и при-
нял решение отправиться 
к месту сражения, но по 

пути попал в засаду. Его 
БТР, ехавший первым, был 
расстрелян из гранатомета. 
Удивительно, но место, где 
юноша был убит, называет-
ся… Балка Хуторская.

Сослуживцы вспомина-
ют своего сотоварища как 
ответственного, доброго и 
отзывчивого парня, гото-
вого всегда прийти на по-
мощь. 

Отпевание Иннокентия 
Олеговича было соверше-
но его отцом митрофор-
ным протоиереем Олегом 
Хуторским с сослужении 
сонма духовенства 3 июня 
2022 года. Весь Христорож-
дественский собор был за-
полнен молящимися — так 
много народа пришло про-
водить в последний путь 
всея Земли воина-героя.

В феврале в хабаровской 
в гимназии № 3 откры-
ли «Парту героя» в честь 
старшего лейтенанта Ин-
нокентия Хуторского, по-
гибшего при выполнении 
воинского долга в специ-
альной военной операции. 
Иннокентий Хуторской 
учился в гимназии № 3 
Хабаровска с 2003 по 2010 
год, после чего поступил в 
Уссурийское суворовское 
училище. Право первы-
ми сесть за парты Героев 
были удостоены ученики 
старших классов, достойно 
проявившие себя в обще-
ственной и учебной дея-
тельности.

«Они [русские воины], 
принося жизнь свою в 
жертву Отечеству, прино-

сят ее в жертву Богу и со-
причисляются к святому 
сонму мучеников Христо-
вых». (из письма святителя 
Игнатия Брянчанинова во-
енному и государственно-
му деятелю Н.Н. Муравье-
ву-Карскому).

Мы твердо уверены, Ин-
нокентий и Андрей, как и 
те, кто также погиб, защи-
щая будущее нашей стра-
ны, сейчас со Христом, так 
как исполнили высшую 
заповедь любви – жизнь 
не пожалел за ближних 
своих! Подвиг героев дол-
жен остаться в сердцах и 
служить примером под-
растающему поколению. 
Поэтому школьники Ха-
баровска уже узнают о 
наших героях-дальнево-

сточниках, в том числе об 
участниках спецоперации 
Андрее Мещерякове и Ин-
нокентии Хуторском. Цикл 
проводимых у них уро-
ков мужества называется 
«Подвиг русского воина: от 
древности до настоящих 
дней». Новый курс подго-
товлен Хабаровской епар-
хией и педагогами школы 
№77 при поддержке управ-
ления образования. Его 
цель - познакомить всех 
школьников Хабаровска не 
только с защитниками Рос-
сии в целом, но и с героя-
ми-дальневосточниками, 
современниками которых 
они являются. Встречи 
проводит клирик Елизаве-
тинского храма диакон Ев-
гений Волков.
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Господи Боже сил, Боже спасения нашего, призри в милости на сми-Господи Боже сил, Боже спасения нашего, призри в милости на сми-

ренныя рабы Твоя, услыши и помилуй нас: се бо брани хотящия ополчи-ренныя рабы Твоя, услыши и помилуй нас: се бо брани хотящия ополчи-

шася на Святую Русь, чающе разделити и погубити единый народ ея.шася на Святую Русь, чающе разделити и погубити единый народ ея.

Возстани, Боже, в помощь людем Твоим и подаждь нам силою Твоею Возстани, Боже, в помощь людем Твоим и подаждь нам силою Твоею 

победу.победу.

Верным чадам Твоим, о единстве Русския Церкви ревнующим, поспе-Верным чадам Твоим, о единстве Русския Церкви ревнующим, поспе-

шествуй, в духе братолюбия укрепи их и от бед избави. Запрети разди-шествуй, в духе братолюбия укрепи их и от бед избави. Запрети разди-

рающим во омрачении умов и ожесточении сердец ризу Твою яже есть рающим во омрачении умов и ожесточении сердец ризу Твою яже есть 

Церковь Живаго Бога, и замыслы их ниспровергни.Церковь Живаго Бога, и замыслы их ниспровергни.

Благодатию Твоею власти предержащия ко всякому благу настави и Благодатию Твоею власти предержащия ко всякому благу настави и 

мудростию обогати!мудростию обогати!

Воины и вся защитники Отечества нашего в заповедех Твоих утвер-Воины и вся защитники Отечества нашего в заповедех Твоих утвер-

ди, крепость духа им низпосли, от смерти, ран и пленения сохрани!ди, крепость духа им низпосли, от смерти, ран и пленения сохрани!

Лишенныя крова и в изгнании сущия в домы введи, алчущия напитай, Лишенныя крова и в изгнании сущия в домы введи, алчущия напитай, 

недугующия и страждущия укрепи и исцели, в смятении и печали сущим недугующия и страждущия укрепи и исцели, в смятении и печали сущим 

надежду благую и утешение подаждь!надежду благую и утешение подаждь!

Всем же во дни сия убиенным и от ран и болезней скончавшимся про-Всем же во дни сия убиенным и от ран и болезней скончавшимся про-

щение грехов даруй и блаженное упокоение сотвори!щение грехов даруй и блаженное упокоение сотвори!

Исполни нас яже в Тя веры, надежды и любве, возстави паки во всех Исполни нас яже в Тя веры, надежды и любве, возстави паки во всех 

странах Святой Руси мир и единомыслие, друг ко другу любовь обнови странах Святой Руси мир и единомыслие, друг ко другу любовь обнови 

в людях Твоих, яко да единеми усты и единем сердцем исповемыся Тебе, в людях Твоих, яко да единеми усты и единем сердцем исповемыся Тебе, 

Единому Богу в Троице славимому. Ты бо еси заступление, и победа, и Единому Богу в Троице славимому. Ты бо еси заступление, и победа, и 

спасение уповающим на Тя и Тебе славу возсылаем, Отцу и Сыну и Свя-спасение уповающим на Тя и Тебе славу возсылаем, Отцу и Сыну и Свя-

тому Духу, ныне и присно, и во веки веков. Аминь.тому Духу, ныне и присно, и во веки веков. Аминь.

По благословению Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла во всех храмах 
Русской Православной Церкви во время Божественной Литургии на сугубой ектеньи будет воз-
носиться эта молитва о Святой Руси. Публикуем ее текст и напоминаем о призыве, который ранее 
прозвучал в словах Предстоятеля Русской Православной Церкви: «Сегодня наступили такие вре-
мена, когда мы должны особенно просить Господа о помощи Отечеству нашему».

МОЛИТВА О СВЯТОЙ РУСИ


